

# LA DEFENSA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Año, 4 pesetas; semestre, 2,25; trimestre, 1,25. — Pago adelantado.  
Anuncios á precios convencionales.

Se publica los lunes.

NÚMERO SUELTO DIEZ CÉNTIMOS

Dirección: Medina, n.º 3.—Administración: Mayor, 1

TELÉFONO, 69.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

SIGUENZA DE ABRIL DE 1918.

SEMANARIO REGIONAL INDEPENDIENTE

DIRECTOR: EDUARDO OLMEDILLAS



NÚMERO 45

AÑO II

## Resurrección

Y llegó, porque tenía que llegar.

Tras de un Gobierno mal llamado de concentración que ha vivido en perfecta crisis; tras de un desbarajuste increíble en que la autoridad ha andado por los suelos, saliendo á humillación por día; tras de conocer la imprescindible necesidad de las reformas militares, cien veces detenidas en el Parlamento, apesar de su perentoriedad, si se había de tener ejército; tras la huelga de brazos caídos implantada por telégrafos y postales y tras la huelga con que amenazaban todos los elementos que cobran sueldo, el gabinete del Sr. García Prieto, rodó al suelo y durante cinco días el país ha estado en plena anarquía.

Nunca, en los últimos cuarenta años, ha pasado España por tan críticos momentos, aún más críticos por el estado anormal en que se encuentra el mundo sumergido en esa guerra colosal que lo ensangrienta y tras de la cual habrá que solucionar infinitos problemas que serán para todos y sobre todo para España de capitalísimo interés.

Y sin embargo no se encontraba medio de restablecer el orden, de constituir un gobierno. Consultados todos los prohombres políticos, todos eludían la empresa, que tenía en pos de sí muchas incógnitas que averiguar é infinitos problemas que resolver y en su vista el poder moderador tuvo el buen acuerdo de citar á una reunión á todos los ex-presidentes de gobiernos y recordarles sus deberes de patriotas y obligarles, dando de lado á sus diferencias particulares, á formar un gobierno nacional presidido por D. Antonio Maura.

Que el país ha aplaudido el acuerdo y ha vitoreado esa formación no hay para qué decirlo. Todo Madrid lo ha demostrado plenamente y en toda España ha arrancado un grito de entusiasmo y de esperanza. ¡Como que era, á no dudar, el único medio de salvación!

Contando con una mayoría inmensa en el parlamento, todo lo puede intentar ese gobierno. A todas partes puede llevar las resoluciones necesarias para que la nación adquiriera la confianza, el sosiego, el bienestar que tanto anhela y que tanto necesita en las actuales circunstancias.

¿Lo hará así el gobierno que acaba de instaurarse? Es de creer que sí. De lo contrario habría que condenar al parlamentarismo á la última pena y á todos esos prohombres políticos al ostracismo.

No podrá alegar obstrucción en las Cortes, no podrá alegar falta de auxilio en el país, que en él confía, que en él espera... ¡Dios ponga acierto en sus manos!

Por el pronto, la reintegración de los cuerpos de comunicaciones al Ministerio de que antes dependían, la vuelta á la normalidad de esas cartas y telegramas tan precisos para el comercio, para la industria, para toda la vida nacional es un bien que no tiene precio.

El correo envía; el telégrafo expide, los funcionarios públicos despachan. Han bastado unas horas para que toda esa anarquía y ese desorden desaparecieran por completo.

Que este gobierno, formado para resolver ciertos problemas urgentísimos no puede, una vez ultimados, ser duradero, es cosa natural y lógica; porque cada uno de los que lo constituyen tienen distintas miras políticas en muchísimos detalles, pero normalizado todo, reglamentado lo más esencial, cualquier gobierno, que después se forme, podrá desenvolver sus planes con entera libertad.

Si en lo político se adelantó la semana de pasión, también se ha adelantado el toque de gloria. Estamos en pleno período de Resurrección.

## REFLEJOS

A la simpática y bella señorita Salvadora Tamayo.

Rompe el alba... El astro Sol envía su eterna luz que por doquier fulgura, y extasiado contemplo el nuevo día, imagen de tu angelica hermosura.

Viene la noche con su negro manto, revestida de augusta majestad; y en el silencio misterioso canto á tu excelsa belleza y tu bondad.

Si en el templo penetro, donde reza en plácida quietud la muchedumbre, en mi mente resurge tu pureza cual delfín colocada en alta cumbre.

Donde quiera que extiéndase la mirada ansioso de admirarte y recrearme, te veo de esplendores rodeada, cual faro que en el mundo ha de guiarne.

Carlos Navarro.

Madrid.

## A "un cura de allende," Un cura de aquende

Apreciable compañero. Por descendencia á la amistad, tomo en mis manos el número 82 del semanario «La Verdad Seguntina»; y en su página segunda leo su atectado y laberíntico escrito bajo el título de «Mis opiniones» y firmado por «Un cura de allende». Digo á V. en verdad, con la mano puesta en el pecho, que se me han caído los palos del sombrero, según frase de esta tierra de garbanzos. ¿Y cómo nó, cuando veo á V. engolfado en principios metafísicos, legales, teológicos y morales para defender lo indefendible y probar lo que no es probable? Y es claro que la conse-

cuencia ha sido armar un galimatías; y, usando de sus mismas palabras, no ha podido entrarle en la masa gris, lo que á los demás Curas sus compañeros nos ha parecido de solución fácil y de interpretación sencillísima.

Ya veo que su declaración no es espontánea. Somatidas materias espinosas á la resolución de su ingenio, que V. modestamente califica de menaguado, evacua la consulta á su parecer con claridad meridiana, poniendo á la inmensa mayoría de sus compañeros en la lista negra (¿si habrá algo de ello?) de los rebeldes, los indisciplinados, los míopes que no hemos visto el abismo... Pues bien, parecido motivo pone la pluma en mi mano. Es el caso que hace ya varios días que no gano para el cartero (como no soy canónigo) pues voy recibiendo no pocas misivas, hablándome todas ellas de la cuestión palpitante, unos pidiendo datos, otros enviándolos, unos azobando los más disparatados planes, otros tirando por el atajo... ¡Dichosas elecciones! Pero últimamente me escribe un mi amigo del alma, cuyos ruegos son para mi mandatos y entre otras cosas me dice lo que sigue (es histórico): «Ahí te envío ese número de «La Verdad Seguntina» que seguramente no ha llegado á tu poder, para que leas el artículo *Mis opiniones* y veas el modo de darle un par de meñeos á su autor para que no vuelva á meterse en camisa de once varas».

Otras varias cosillas de mucha enjundia agrega en su carta, que por ahora no son del caso, pero que pudiera muy bien suceder que con el tiempo salieran en la colada.

Estamos, pues, ambos en la palestra, V. como consultado y yo como requerido; y hágame el favor de tenerse bien en la silla, porque sospecho que voy á dar con su cuerpo en tierra.

Materia abundante me dá la columna de su artículo para escribir una docena de ellos; mas, sin perjuicio de volver otro día á la pelea, hoy he de concretarme á ciertos puntillos de los que más fácilmente puedan entrar en nuestras mulleras. Digo esto porque los párrafos de su preámbulo, son tan metafísicos y sutiles, que verdaderamente, compañero de mi alma, no son para nosotros los Curas ramploñes, que apenas digerimos media docena de principios reflejos de los que aprendimos en el Scavini ó el Alsina. Vengo, pues, á embestir con aquellos otros en los que declara V. paladinamente sus opiniones.

«Considero libre al sacerdote para emitir el sufragio y aun para trabajar electoralmente». Son las memorables palabras con que V. dá principio al cuarto párrafo de su luminoso escrito.

¡Al primer tapón, zurrapas! El sacerdote, compañero mío, no es libre con la libertad de conciencia que V. supone, para emitir su sufragio ó para laborar electoralmente en favor de cualquiera candidatura. La razón no puede ser más simple; porque en el caso supuesto tendríamos como consecuencia legítima, que todo clérigo podría votar y apoyar candidaturas de quienes abiertamente están contra Dios y contra su Cristo. ¿A dónde vamos á parar con esta doctrina? ¿No nota V. que es heterodoxa ó por lo menos sospechosa? Y si esto le parece fuerte (porque no es más que una opinión mía y yo ni dogmatizo, ni puedo dogmatizar, ni extender, ni dar patentes de catolicismo), y si esto le parece fuerte, repito, no ha caído V. en la cuenta del escándalo que recibiría el pueblo fiel, viendo que sus sacerdotes luchaban bajo las banderas de sus enemigos? ¿Y qué hemos de decir del caso concreto de que en esa lucha hubiera levantadas dos banderas, una católica, que enarbola la mano de un sacerdote, y la otra levantada por quien, en la sesión de Cortes donde se trataba de aumentar los menguados haberes de los Curas rurales, votó en contra? Y si esto le parece á V. algo egoísta (del que apoyó y apoya á un funesto político, que pisoteó los fueros de la Justicia y de la Iglesia, disponiendo aquellos alardes de anticlericalismo sobre el matrimonio civil que aun recordamos porque *cui dolet, meminit?* ¿Son ó no son estas razones de las que derriegan la mano?

Continua V. diciendo: «pero creo que esta última voluntad (la de trabajar electoralmente) está bastante restringida por los R. R. Prelados y aun mucho más por la manera que de ordinario va aneja á estas propagandas». Algo obscurecido está el párrafo, pero leyéndolo despacio sacamos como consecuencia que la libertad de laborar en pro de una candidatura no está prohibida sino restringida. No se atreve V. con todo y se acoge á la norma. Mal anda V. de defensa. ¿Quiere V. que por ahora dejemos esto hasta que V. con textos en la mano me pruebe su creencia? «Y aún mucho más por la manera (subrayado por V.) que de ordinario va aneja á estas propagandas». O yo soy un bolo, ó con esas palabras quiere V. insinuar que por lo común en las propagandas electorales, los ánimos se enardecen, las pasiones se exaltan y no suele ser la prudencia y la caridad las que imparan en los espíritus; y como consecuencia, que los clérigos deben recluirse en las sacristías, y todo lo más que puede consentirseles

os recomendar á escondidas, vergonzosamente y como quien comete un crimen, la candidatura de un católico. ¡Eso es, prudencia, mucha prudencia! (¡Maldita doctrina y cuántas amarguras has causado á la Iglesia!).... ¿No es esto lo que V. ha querido decir? Pues amigo mío el argumento se desmorona por todos los lados. En primer término, los Curas en la ocasión de que tratamos han luchado dignamente, noblemente, sin animosidades ni estridencias, como sacerdotes y como caballeros. Por otra parte gozamos de la satisfacción del deber cumplido. No hemos hecho más que atenernos á las reglas y á las órdenes que desde el inmortal León XIII hasta Benedicto XV que felizmente reina y desde el insigne Monacillo hasta el actual Cardenal Guisasola han venido repitiendo en todos los tonos que el Cura tiene que salir de la sacristía y de la iglesia para ir á la calle, á la fábrica, al periódico, al mitin. ¿No es verdad esto, señor cura de Allende? Pues si es verdad, como infaliblemente lo es, su argumento yace por tierra.

Trataba de ir analizando uno á uno los párrafos restantes de su inconsiderado artículo, y veo que ésta va ya larga y decido colgar la pluma. Más adelante veremos; por hoy basta. Con todo se ofrece de V. su atento S. S. y compañero,

**Un cura da aquende.**

18 Marzo 1918.

## Menudencias.

No está en su juicio cabal, ó tiene de necio puntos el que estima por igual el sufragio de difuntos, que el sufragio electoral.

No fué en el Doctor de Aquino si Teología estudió porque tanto desatinó sea en gerundio ó supino están diciendo: aquí nó.

Aunque en mucho se estimó no tiene nada de Horacio; como cohete subió y cuando en alta se vió se deshizo en el espacio.

Desde tiempo inmemorial siempre sucedió lo mismo. Quien no es águila caudal sube, se sostiene mal y rueda al fin al abismo.

¡Cómo olvida de un ángel los hechizos ante una enorme fuente de chorizos!... No hay belleza mayor, que más le alhague y más si encuentra alguna que los pague.

Si con la gentil Rainunda pretende entrar en coyunda, haciendo versos no siga; por que al tildarla de *munda* no sé en qué razón se funda, mientras que no nes lo diga.

Si es que se firma Apolo por la ciencia, que no es un Saloméa, tenga en aviso; y si es por hermosura nada tiene de hurí del paraíso.

Ya acabó la Pasión. En Pascua estamos, La argentina campana toca á gloria; más los disparos que hasta aquí lanzamos no llevarán distinta trayectoria.

Un noble anhelo á combatir nos lleva en dragos y gigantes y molinos y por el bajaremos á la cueva, que allá en Ruiders, oculta Montesinos, sabremos combatir las asechanzas, sabremos despreciar innobles mores conque nos tildan ciertos Sancho Panzas y aunque nos tachen muchos de Quijotes.

En vano Galeotes en cuadrilla, querrán menoscabar nuestra fortuna. No nos harán volver á Argamasilla, les caballeros de la Blanca Luna.

## Un seguntino, senador del reino

Nuestro respetable paisano, el ilustrísimo señor D. Juan Plaza, Obispo de Hippo y administrador apostólico de la diócesis de Calahorra, ha sido elegido senador del Reino por la provincia eclesiástica de Burgos.

El triunfo del doctor Sr. Plaza, honra á éste, á la diócesis que hoy dirige y al pueblo que lo vió nacer que fué el de Hortezueta de Oca (Guadalajara), y como de muy niño vino con sus padres á esta ciudad y en ella creció, y se dedicó al estudio, de aquí que el pueblo de Sigüenza le quiera y le considere como uno de sus más predilectos hijos.

Logroño, capital riojana por la que siente gran predilección Calahorra, su residencia episcopal; Burgos que le ha elegido y Sigüenza su patria chica, están de enhorabuena y pueden sentirse orgullosos; las primeras porque para la defensa de sus intereses morales y materiales, tendrán en la Alta Cámara el más esforzado paladín de ellos, y la última por haber visto premiados los méritos de su dignísimo y querido paisano, el cual también, se acordará de defender desde el alto sitial los intereses colectivos de Sigüenza, si hubiera ocasión.

Por su elección será felicítadísimo, y nosotros seguros de interpretar el sentir de todos sus paisanos, le felicitamos en nombre de estos; y permitásenos que, muy singularmente LA DEFENSA y sus redactores, le envíen al amigo y suscriptor, la suya sincera y entusiasta.

## Por esos campos.

Si son ustedes de los *iniciados*, no lean el presente artículo; pero si no pertenecen á la cohorte de sembradores de perdigones, sigan adelante, por que voy á decir verdades como puños.

Muchos de los protagonistas serán conocidos suyos, amigos íntimos; y si les han escuchado pacientemente en las tertulias del Casino, habrán oído de sus labios, más de una vez, que el placer de la caza es punto menos que un trasunto del paraíso.

Empecemos por el cazador con reclamo. Después de haber adquirido uno á precio de oro, llega el día de la prueba del animalito; y previos los preparativos de rúbrica, á las tres de la mañana, poco más ó menos, se levanta de la cama el paciente, abraza la escopeta, enfunda la jaula donde va el Gayerre, carga con ella á cuestas, embózase en la capa y sale de casa con paso apresurado encaminándose al sitio designado para el sacrificio.

Después de atizaras al cuerpo la áspera caminata, cerro arriba, llega al punto elegido, desenfunda el Caruso, lo coloca en la posteta y él se acurruca en el tolo bien arropado por que el frío de la mañana es de los que llaman á Dios de tú. Allí aguarda como un Job á que el Anselmi enfle unes trines, á que los tenores del campo le contesten, si están en vez; y cuando ya tiene preparada el arma pensando en cometer un asesinato, con alevosía y ensañamiento.... tilín, tilín... se oyen las esquilas de un ganado, que acaban por ahuyentar al silvestre cantor; y en su vista, y lanzando más ternes que un batallón de reclutas en día de ingreso en el cuartel, sale de estampía para ver si en otro nuevo puesto consigue llevar á cabo la ejecución del crimen.

Y llega al nuevo tolo y vuelve á empear el trasteo y después de esperar con ansia la

venida del incauto, consigue al fin que le entre la pareja... de la Guardia civil.

Y hé aquí á mi hombre despidiéndose del macho, de la escopeta y con un centenar de pesetas fuera del bolsillo en perspectiva, volver á desandar el camino hasta llegar á su morada de donde en mal hora salió.

Pero ¿y los perseguidores de perdices? Estos necesitan formar cóncavo, pues uno solo no podría hacer nada; y, previa convocatoria se reúnen en el sitio designado de antemano y se dirigen á las empinadas cumbres en donde residen los patirrojos enemigos.

Desplegados en guerrilla, cerro abajo, van ahuyentando á las desgraciadas víctimas propiciatorias, hasta que consiguen echarlas al llano, donde quizás otros cazadores más atortunados se divierten de lo lindo saludando á perdigonadas á las pobres perdices, que hicieron otros descender de sus altas posiciones. Menos mal si después de tan venturosa expedición vuelven á casa con algo comestible, que no sea la merienda que llevaron al campo.

¿Y la caza de codornices? Esta, según los clásicos, es el placer de los dioses. También para ella se necesita formar cohorte, y es de ver, reunirse á las nueve de la mañana á los portadores del exterminio, con sus edecanes detrás, y llevando de reserva al teniente de administración, ó sease el pollino, que lleve encima la impedimenta manducatoria.

Y ala, ala... á las once; y, cuando el sol envía sus dorados rayos con más fuerza y caen como plomo derretido sobre los eráneos de los elegidos, llegan á la codiciada vega y allí empieza la lucha y la catástrofe final de las pobres avecillas africanas.

Aquello es el apoteosis de la pólvora. Se oyen por todas partes las descargas y locos de entusiasmo los cazadores, ni respetan vallas, ni sembrados, ni dejan barbecho sin registrar.

A la hera no hay que decir cómo van los combatientes. Basta con ver á los perros con la lengua fuera y sorbiéndose á cada paso charecas y acequias. Al fin, allí á las tres de la tarde y con una temperatura en el cuerpo de cuarenta grados, caen extenuados sobre el vivac y sacian su cólera exterminadora sobre las pobres tortillas y el enfundado salchichón, á base de Sacedón ó Valdepeñas.

Y al anoecer, cansados, rendidos, anti-quitados, vuelven á casa llevando colgada de la percha cedoratz y media, porque la otra media la hicieron papilla de una descarga á quemarropa.

Y no prosigo. Basta por hoy. Otro día me ocuparé de la caza mayor y de otras cazas, que requieren más espacio y más honda meditación.

## Un añollonado.

### CONTRASTE.

## ¡EL UNO...

Sin darme cuenta me hallé de una Iglesia en lo interior. ¿Fue por rezar? No lo sé... Muchas veces es la fé sólo un barniz exterior. ¿Que es de la oración el centro? Negarlo fuera quimera; pero muchas veces que entro está mi persona dentro y mi pensamiento fuera. Debí entrar después de tí, sin darme cuenta quizá; pues diría para mí, ¿por qué no he de estar allí, donde mi adorada está?... La nave estaba sombría, pues de la ojiva ventana opaca hez descendía: El silencio interrumpía, una salmodia lejana. Unos minutos pasados y á la tenue luz incierta como seres esfumados vi algunos bultos sentados junto al quicio de una puerta. De la caridad esclavas, que es vuestro timbre de gloria, no dudé que allí te hallabas y que hermosa te sentabas

tras la mesa petitoria; y en la bandeja dejé leve toca... po que... a...

Voló mi fé tras tu fé en vuelo acariciador, con timidez me acerqué y en la bandeja dejé un óbolo por tu amor.

Paro estando el templo obscuro, y aún más obscuro su ingreso; bien mío, no te aseguro, si eché en la bandeja un duro ó á tus mejillas un beso.

Un elegido.

## ¡EL OTRO!

En ese soleado día en que la fé conmemora la indefinible agonía de un Dios que de amor moría sobre una cruz redentora.

Día en que un Dios de bondad, sobre el mundo ingrato vierte la copa de su piedad, que brinda la cristiandad gloria después de la muerte.

En que obra la fé cristiana, un perfecto monumento con el que celebra ufana la unión divina y humana, tras místico sacramento.

Yó, que no extiendo patente de fé, á nadie disputo, como cristiano y creyente fué á humillar á Dios mi frente, fué á rendir á Dios tributo.

Del templo el dintel crucó, con paso medroso y lento, por sus naves me interné y humilde me arrodillé. junto al pié del monumento.

Suave y tranquila oración de mis labios subió al cielo, mientras blandón y blandón lanzaban su irradiación sobre el rojo terciopelo.

Otros en torno de mí, sin duda también oraban, pues su inurmullo advertí: ¡otros estaban allí y no sé para qué estabas!

¡Si otras ideas los muevan, si van de otro amor en pos yo no sé como á ir se atreven para no estar como deban en la presencia de Dios!...

¡Y esos que del templo abusan, para torpe devaneo y en mentida fé se excusan son quizá los que me acosan de indiferente, de ateol!...

Esos que en todo reparan y hacen gala de una fé que para ellos acaparan. ¡Esos tal vez no rezarán con la fé que yo recé!...

Esos que hincan la rodilla diciendo el 'eyo pecador... y el ansia en sus ojos brilla cuando bajo una mantilla ven un rostro seductor...

Esos son los que estos días al templo anhelantes van y no á escuchar profecías. ¡Y tambien muchas Marías tras de los hijos de Adán!...

## Un réprobo.

## DE RE LITERARIA

«El conde de Alborada», por Manuel Linares Rivas.

La biblioteca «Hispania» conservando el privilegio que tan meritosamente se ha labrado en el mercado de las letras, continúa en su publicación de obras literarias. Entre las obras sancionadas por el público con el más entusiasta «placet» en la presente temporada teatral, ha sido indiscutiblemente una de las primeras la producción escénica de D. Manuel Linares Rivas «El conde de Alborada» estrenada en el teatro Odeón de esta Corte.

Sabida cosa es que en la catalogación productora de la biblioteca «Hispania» figura en una sección especial la exclusiva de todas las obras del citado autor. Por si fuera poco y como el apareamiento de esta casa fué posterior á la fecunda y conocida labor del aplaudido comediógrafo, la biblioteca «Hispania» con gran solicitud ha recogido las primeras producciones de Linares Rivas y las ha coleccionado en una serie de tomos, tan interesantes por su lectura, como bien presentados por su edición. De este modo, el público lector y entusiasta por este exquisito escritor cuenta con la completa recopilación de todas las obras del aplaudido autor de «La Garra».

Al recibir hoy este tomo primoroso, que se titula «El conde de Alborada», queremos, como acuse de recibo, dedicarle unas líneas, débil homenaje de nuestra modestia.

Linares Rivas, como todos los contemporáneos autores, influenciado por el ambiente y muy orientado por el gusto del público, se entró de lleno en el campo de la psicología moral con la producción de «La Garra» inaugurando en su producción lo que se ha dado en llamar el teatro de tesis.

Sucedieron á «La Garra» obras en las que si no resolvió, por lo menos expuso, hondos y trascendentales problemas, como «Fantasmas», «Como hormigas» y «Las zarzas del camino». Pisando con pié firme por su identificación modalidad teatral, Linares Rivas atisbó en el ambiente exótico y anormal de lo vicioso, de lo degenerado, encontrando un tipo, mejor dicho, un carácter tan escénico como digno de estudio. Este carácter es la personificación del envilecimiento, es la abdicación moral de un individuo que el marasmo del vicio llegó á atrofiar sus facultades anímicas. Este es «el conde de Alborada», un hombre pluma al viento de las pasiones, que su inconsciencia labra la desdicha personal y ajena, pero que su lucidez trunca por una vez, haciendo un bien, el retablo legal tan bien expuesto como mal cimentado.

Para mayores expansiones observatorias se presta la obra de Linares Rivas. Alguien ha encontrado en ella el reparo de que el asunto es de Tolstoi, y otros expusieron la teoría de que algunas traducciones se hicieron sobre el mismo tema. Sea como fuere, nadie podrá negar el sello personalísimo de la obra y la labor de escenificación, que esa es exclusivamente de Linares Rivas.

## De semana á semana.

Con motivo de celebrar su santo el día 7 del actual nuestro estimado amigo y suscriptor D. Epifanio Gonzalo, felicitamos á este por adelantado.

En la hoja correspondiente al número anterior se deslizaron varias erratas, alguno de ellas de tanto bulto como las que parecen en la sección «Menudencias» y que son así:

No hallando consonante puso imonda y tuvo alientos para firmarse Apolo en vez de

No hallando consonante puso munda y tuvo alientos de firmarse Apolo.

En otra «menudencia» donde se lee

Qué numero tan lenitivo debía haberse consignado

Qué número tan levítico.

También en los latines que aparecían en el artículo de fondo se notaban bastantes equivocaciones. Conste así, para que cada palo aguante su vela.

El martes 26 del actual, y cuando se dirigían á Cirueches para pasar el día con el dueño de aquella finca, don Arturo Pertegar, los señores D. Napoleón Ruiz Falcó, juez de 1.ª instancia y D. Epifanio Gonzalo en un coche propiedad de D. Elias Hernández y que guiaba éste, tuvieron la desgracia de que el vehículo volcase junto á las salinas de la Olmeda sufriendo en el volquetazo el señor Hernández grandes contusiones, que en los primeros momentos le privaron el sentido; los Sres Falcó y Gonzalo salieron afortunadamente ilesos del accidente.

Después de asistido el Sr. Hernández en los primeros momentos por D. Camilo Giról, médico de Palazuelos, fué trasladado en el coche á su domicilio en esta ciudad, y á la hora de escribir estas líneas se encuentra en perfecto estado relativamente satisfactorio de lo que nos alegramos.

El día 24 celebró su fiesta onomástica la distinguida esposa de nuestro amigo D. Bonifacio Vena, D. Encarnación Toro. Reciba nuestra felicitación tan cordial como sincera.

El día 25 del pasado Marzo hizo un año que falleció en el pueblo de Argemilla la virtuosa señora D.ª María Almazán, hermana de D. Hipólito (Q. E. D.) Médico que fué de esta ciudad.

También el día 29 del mismo mes se cumplió el año de la muerte del joven Pablo López Martínez, hijo del conocido maestro de obras del mismo nombre.

A las respectivas familias reiteramos nuestro sentimiento por tan tristes pérdidas.

Para pasar al lado de sus respectivas familias los días de Semana Santa y Pascuas, vinieron días pasados de Madrid, el joven abogado D. Luis Barrera Alonso de Ojeda; los estudiantes de medicina D. Manuel Angel y D. Francisco López; el de Farmacia D. Nicomedes Sánchez; el joven empleado del Ayuntamiento de Madrid, D. Félix Magallón y los estudiosos jóvenes Agustín y Anselmo de Grandes Urosa, y algunos otros jóvenes. A todos nuestro saludo.

El día 26 fué el del natalicio del dignísimo sacerdote seguntino D. Braulio Pareja.

A las muchas felicitaciones que recibió en aquel día de sus numerosas amistades agregue tan estimado amigo la nuestra sincera y cariñosa.

D. Ignacio Sánchez Bayas estimado amigo y colaborador se encuentra bastante mejorado de la pulmonía que días pasados sufrió.

De veras deseamos verle en breve restablecido.

Durante la semana última se vió precisado nuestro director D. Eduardo Omedillas ha guardado unos días cama á consecuencia de una pequeña indisposición.

Si quereis adquirir una máquina «Singer» de Bobina Central y otra de brazo para trabajos de zapatería, de la misma marca; una y otra casi nuevas, con puntada perfectísima y garantizadas por un año, podeis informaros de Ciro Antón, Villegas, número 7, tienda de muebles, Sigüenza.

**Un libro nuevo.**—Nuestro estimadísimo colaborador el ilustre escritor madrileño D. Antonio Velasco y Zazo ha tenido la atención de remitirnos unos ejemplares de su última producción «La Seguidilla», conferencia leída por su autor en el salón del Real Conservatorio de Madrid; conferencia que fué ilustrada con diferentes danzas por la notable y bella artista madrileña Carmelita Sevilla y con variadas composiciones musicales por la notable pianista Soledad Cubillo y los aplaudidos compositores D. José R. Gomis y D. Rafael de Aceves.

La nueva obra de nuestro amigo y compañero ha sido editada con el mayor gusto é intercalado su texto con bonitas fotografías de la castiza bailarina Carmelita.

Es un libro que deleita, agita la imaginación y se lee con agrado desde la primera á la última página, pues ofrece la curiosidad de presentarnos uno tras otro los bailes y danzas más españoles, y está descrito tan magistralmente y con tanta belleza literaria, que si no fuera porque su autor tiene ya conquistado el puesto que merece en el campo de las letras, bastaría éste para alcanzarlo.

Reciba el Sr. Velasco nuestra felicitación al mismo tiempo que nuestro reconocimiento por la atención de su envío.

## Los Huevos de Pascua

Se dá el nombre de Pascua á la fiesta instituida en memoria de la resurrección de Jesucristo, fiesta que se celebra desde los primeros siglos del cristianismo con toda la pompa y solemnidad en casi todas las naciones del orbe.

En Francia, en este día, como en el domingo de Ramos se manumitia á algunos esclavos, y cuando los Césares reconocieron la religión de Jesucristo muchos emperadores mandaron poner en libertad, con ocasión de esa fiesta á varios presos, especialmente á los que estaban encerrados por deudas.

La costumbre de bendecir en el día de Pascua, un cordero asado, que después se distribuía entre los clérigos duré mucho tiempo, según dice H. O. Howard en uno de sus interesantes libros; posteriormente el cordero fué sustituido por pequeños pasteles de carne de este animal que se repartían hacia el final de la misa.

En algunas localidades, canónigos y capellanes bailaron una especie de Sardana en las mismas naves del templo; esta danza, se introdujo en la catedral Besanzón en el siglo XII y subsistió hasta 1757, á pesar de las reiteradas prohibiciones de los concilios de Viena y Basilea.

La historia nos cuenta las costumbres que en diferentes naciones se practican en el día de Pascua de Resurrección, pero de todas esas costumbres pascuales, la más popular es en Paris la de los Huevos de Pascua.

¿Cuál es su historia?

Sabido es que durante mucho tiempo estaba prohibido comer en cuaresma, no solo carne, sino también huevos. Así es que el día de Pascua la gente se apresuraba á ir hacer bendecir una cantidad de ellos para comerlos en familia y distribuirlos como regalo á los vecinos y á los amigos.

Había además la procesión de los huevos que organizaban los estudiantes parisienses: pasantes, alumnos, aprendices y otros muchachos se reunían en las plazas públicas y se dirigían á la iglesia principal para cantar en coro piadosos himnos, dispersándose luego á fin de recoger de puerta en puerta los huevos que cada familia había reservado ya para ellos.

Esta especie de procesión que generalmente se describía con el nombre de «colecta de los huevos» era magnífica, según dicen las crónicas de la época: en las torres de las iglesias flotaban banderolas de brillantes colores; las campanas tocaban á vuelo, y el cortejo, precedido de tambores, trompetas y pífanos, recorría las calles llevando ricas banderas, bastones encintados, lanzas y estandartes y cantando á voz en cuello *Lande*.

Además de las falanges de jóvenes figuraba en la procesión un cortejo burgués, seguidos de las corporaciones, de los artesanos y de los criados.

Las gentes del pueblo que hacían esta colecta llevaban una vulgar cesta de mimbre colgada del cuello; las damas las escogían más ó menos adornada según su respectiva fortuna.

Algunas jóvenes de las cartas privilegiadas se las hacían llevar por jóvenes pajes ó por perros cubiertos de telas de seda de distintos colores y conducidos por lacayos con trajes más ó menos abigarrados.

En esta forma iban los peticionarios de casa en casa y ninguna de las personas visitadas se habría atrevido á negar los huevos solicitados, porque la mayor parte de la colecta estaba destinada á los hospitales de leprosos ó á los indigentes.

Todavía en la actualidad en ciertas aldeas del Mediodía de Francia y en todas las de Mallorca muchos feligreses conservan la costumbre de ofrecer á sus párrocos una cesta de huevos con ocasión de la fiesta pascual.

Como á consecuencia de la rigurosa observancia de la cuaresma en otro tiempo, no se podían comer ni vender huevos durante el tiempo euaresmal, se adoptó la costumbre de cocerlos para conservarlos, y así se hace todavía.

Hasta la época de Luis XIV no se introdujo el uso de pintarlos para la venta, habiendo sido un tal Solirenes establecido «en la bajada del Puente Nuevo, cerca de la Samaritana», el primer industrial que vendió huevos encarnados.

Esta innovación tuvo extraordinario éxito, y Saint-Simón dice en sus Memorias que era costumbre la víspera de Pascua levantar en la misma cámara de Luis XIV verdaderas pirámides de huevos pintados, dorados y decorados artísticamente, y que luego el monarca regalaba á sus cortesanos.

Por la recopilación  
Ciro Antón.

# Bazar Parisiën

Establecimiento de primer orden. — Unico en su clase  
Visitadlo y os convenceréis.

Al instalar esta casa los precios fijos marcados en los géneros, ha tenido especial cuidado de hacerlo en unas condiciones de precisión en ellos, que es imposible la competencia de otras casas, por circunstancias especiales.

Este establecimiento vende artículos de Platería, Joyería, Relojería, Objetos para regalos, Sombrerería, Calzado y ropas hechas en las mejores condiciones de PRECIO, CALIDAD y SURTIDOS; (puede verse)

Antes de comprar en otros sitios visiten esta casa.  
Precios fijos marcados. — Teléfono número 152. — Mayor Baja, 1.

**GUADALAJARA**

(Junto a la Administración de loterías.)

## H. DE ELIAS

FRENTE A LA ESTACION

Cómodas habitaciones con timbres y luz eléctrica.

Administración de los Automóviles a Molina de Aragón.

Casa recomendada para los señores viajeros.

**GRAN VAQUERÍA.** — Se garantiza la pureza de la leche.

## La Eclesiástica Seguntina. — Gran Sastrería de GENARO MARTINEZ

En este acreditado establecimiento, que cuenta con un inmenso surtido de géneros, se confeccionan toda clase de trajes para Caballeros, Sacerdotes; Togas y Mucetas para todas las Facultades.

Precios sin competencia.

Comedias, 3, duplicado.

SIGÜENZA.

## La Prosperidad

Gran tinte y

Quita manchas

Fábrica montada a la altura de las mas importantes del extranjero.

Limpieza en seco de toda clase de prendas. — Tenido de sedas, lanas, algodón y percales.

Unica casa en España especializada para el tenido de pieles en negro y colores sin desteñir.

Se tiñen sotanas, mantos y dulletas de sacerdote

Todos los trabajos indesteñibles.

Sucursal en Guadalajara,

**Ramón Fernandez**

12, Museo, 12.

## El Histógeno Llopis

consultivas en general.

Está así proclamado por la clase médica.

Premiado en varias Exposiciones con las más altas recompensas. — Medallas de Oro, Zaragoza 1908 y Barcelona 1910. Gran premio Cruz de Oro, Medalla de Oro, Londres 1910.

Concesionarios exclusivos: J. Uriach y C.ª, Moneada, 20.-Barcelona. — Puntos de venta: En farmacias y droguerías de España, Portugal y América

es el agente más eficaz para combatir la tuberculosis, Diabetes, y enfermedades

## Oxina Llopis

nutritivos de la carne).

Las indicaciones que tiene la OXINA LLOPIS son exclusivamente como alimento, y en este sentido está recomendada en la convalecencia de enfermedades graves, y en los organismos debilitados, agotados por exceso de trabajo y enfermedad.

Nombre registrado

(Jugo de carne de buey, preparado en frío y concentrado al vacío con teniendo los principios solubles

## Piperazina Llopis

Disolvente y eliminador de ácido úrico, con el cual se combina formando uratos solubles.

La Piperazina granulada LLOPIS, pura y activa es la preferida por el Cuerpo Médico y la forma más cómoda y eficaz para su administración. Pidan muestras gratis a A. LLOPIS, Laboratorio, Rosales, 8, Hotel, Madrid.

Reumatismo. — Gota. — Cálculos Urigos. — Litiasis.

## Gran ferretería de Tomás Relaño

SEMINARIO, 16. — SIGÜENZA.

Herramientas para artes y oficios. Batería de cocina. Artículos de construcción. Útiles agrícolas. Camas. Menaje para escuelas. Cortidos. Cocinas de hierro y estufas de todas clases. Aparatos para molinería. Material eléctrico. Expendeduría de Explosivos. Armas de fuego. Lampistería. Objetos de metal para el culto sagrado. Plata meneses. Persianas y Cementos. Aparatos para gas acetileno.

Fijarse bien, Seminario 16. — Sigüenza

## Zapatería de Costero

Plaza Mayor, 14, Sigüenza.

Venta de calzado, abarcas de goma y cuero al pelo y toda clase de alpargatas.

## Camas y Jergones de Musello

Tejidos, Ferretería, Paquetería. Comestibles, Baules,

Sillas, Batería de Cocina, Menaje para Escuelas,

Alpargatas, Calzado, Ropa confeccionada, Perfumería,

Objetos de Escritorio, Sombreros, Gorras y muchos

artículos más.

**Pedro Gil Saldaña.**

MEDINAGELI (Soria)

## Gran Balneario de Jaraba.

Temporada oficial desde el 15 de Junio al 20 de Septiembre.

Aguas termales, clorurado-sódicas, litúnicas, bicarbonatadas, de gran radioactividad, premiadas en varias exposiciones con medalla de oro. — Únicas analizadas oficialmente en Jaraba; únicos en el mundo que curan radicalmente los cólicos nefríticos y hepáticos. Excelente agua de mesa para prevenir tales enfermedades. Servicio de coches por Ceina a todos los trenes. — Para los trenes rápidos por Alhama, previo aviso al cochero Miguel Espeleta, en Ceina, o al Administrador del Balneario en Jaraba. — Clima fresco y de altura a 763 metros sobre el nivel del mar. — Teléfono público.

Propietarios: Vicente Ariza y Hermano.

## BICICLETAS


«Diamant y Royal Albert» — Sólidas, fuertes y elegantes; garantizadas por un año. Motocicletas. Taller de reparaciones y accesorios.

¡Ciclistas!, queréis vencer en cuantas carreras os presentéis y hacer excursiones cómodas?

Pues comprad la bicicleta tricolor Diamant.

Representante en Sigüenza y Calatayud: Juan Sevilla y Peñalba, Alfonso VI, Sigüenza

En Sigüenza, el día 27.



**HERNIAS** Vientres voluminosos. Descentos de la Matriz. Deformidades. Sarcos. Calves. Tratamientos sin operar.

En Sorta, de 11 a 1, el 28 de cada mes, HOTEL COMERCIO.

# MELQUIADES LÓPEZ Casa Santa-Cruz

Med. n.º 7, Sigüenza. — Teléfono, núm. 6.

En esta antigua casa encontrará el público en general un grandioso surtido en todo lo concerniente al ramo de Tejidos y Novedades.

## Sastrería y Pañería de Manuel Angel Paredes

Cardenal Mendoza, 7, Sigüenza.

Paños de todas clases y confección esmerada.

Precios económicos.

Especialidad en trajes talarés.



## BAR ALEGRIA SEGUNTINO

Federico García Sanz

Medina, 6, Sigüenza

Grandes conciertos de violín y piano todas las tardes y noches.

## COMERCIO DE TEJIDOS DE FELIPE M BOTIJA

Medina, 2, esquina a Cardenal Mendoza.

Sigüenza. — Teléfono número 30.

Últimas novedades en el ramo de tejidos, paquetería y quincalla, gorras sombreros, géneros de punto, lanas y mantas de todas clases a precios económicos.

## GRANDES LONJAS DE ULTRAMARINOS de PABLO GUTIÉRREZ

Medina, 13 y Cardenal Mendoza, 15. — Sigüenza.

Antiguo comercio que mejor y más surtido presenta.

## La Unión y El Fénix Español

Compañía de Seguros reunidos Seguros sobre la VIDA.

Seguros contra INCENDIO

Seguros de VALORES.

Seguros contra ACCIDENTES.

Subdirectores en Guadalajara:

**D. Julián Ramirez é Hijo,**

Plaza de D. Pedro, 1.

## Explotación general de trapos

DE TODAS CLASES para la fabricación de papel y lanas regeneradas. Compra hierros y materiales viejos, astas, ezuñas, huesos, crines y papel viejo; colchones de lana, pieles de liebre y conejo.

Sucursal de la casa de Calatayud.

Carretera de la Estación.

**JUAN PEREZ.** — Sigüenza.

## ANTIGUA CONFITERERIA de Gimeno.

SUCESOR, RAIMUNDO HERNANDO Cardenal Mendoza, núm. 1, SIGÜENZA